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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

Составить реестр 
военнослужащих, 
участвующих в спе
циальной военной 
операции, поручил на 
традиционном респуб
ликанском совещании 
в Доме Правительства 
Президент Рустам 
Минниханов.

ПОДДЕРЖКА  
НЕ ОСЛАБЕЕТ

Напомним: в нашей респуб
лике продолжаются меропри
ятия в рамках объявленной в 
стране частичной мобилиза
ции. Рустам Минниханов на 
совещании в минувшую пят
ницу отметил, что ранее бы

ло подписано постановление 
Правительства, регламентиру
ющее дополнительные меры 
поддержки семей мобилизо
ванных.

«Это единовременная вы
плата на каждого несовершен
нолетнего ребёнка в разме
ре 20 тысяч рублей, бесплат
ные путёвки в детские лагеря, 
бесплатное горячее питание 
для школьников и студентов 
 ссузов, освобождение от платы 
за присмотр и уход за ребён
ком в детских садах. Дальше 
мы рассматриваем освобожде
ние мобилизованных жителей 
от уплаты транспортного на
лога. Госсовет этот вопрос рас
смотрел, закон мы подпишем», 
– сказал Президент.

Татарстан старается не 
отставать от общерос
сийского тренда, у нас 

тоже отмечается, правда, весь
ма незначительный – на 26 
человек – рост численности 
сельского населения. Но и это 
неплохо, если вспомнить, что 
ещё в 2019 году за год из села 
уехали около шести тысяч че
ловек, в том числе около трёх 
тысяч работников агропро
мышленного комплекса, – 
об этом докладывал министр 
сельского хозяйства и продо
вольствия Марат Зяббаров на 
республиканском совещании. 

Отметим: прирост сель
ского населения зарегистри
рован в основном в ближай
ших к Казани Пестречин
ском, Высокогорском и Ла
ишевском районах. Так, по 
данным Татарстанстата, за год 
численность населения Высо
когорского района увеличи
лась на 914 человек, Лаишев
ского – на 2345, Пестречин
ского – на 2233. В то же вре
мя в отдалённых от столицы 
районах картина противопо
ложная – число сельских жи
телей уменьшается. К приме
ру, в Дрожжановском районе 
– на 268, в Лениногорском – 
на 250, в Сармановском – на 
192, в Черемшанском – на 184 
человека… 

Чем можно объяснить та
кую неоднозначную ситуа
цию? Тем, что основным ката
лизатором процесса деурба
низации на сегодня является 
сельская ипотека, известная 
нам c 2020 года. По отзы
вам тех, кто воспользовался 
госпрограммой, её условия 
весьма привлекательны: на 
покупку дома, его строитель
ство либо достройку или при
обретение земли можно взять 
на срок до 25 лет от 100 ты
сяч до трёх миллионов руб
лей под три процента годо
вых. Программу планирова
ли завершить в этом году, а 
это означало, что могли из
мениться и условия кредито
вания. Но спешим успокоить: 
сельская ипотека продлена на 
бессрочное время, при этом 
ставка останется прежней – 
три процента. Об этом Пре
мьерминистр РФ Михаил 
Мишустин сообщил в августе 
текущего года на пленарной 
сессии форумов «Развитие 
малых городов и историче

ских поселений» и «Среда для 
жизни: свой дом» в Тамбове.

Считается, что данная про
грамма работает для привле
чения людей в небольшие 
населённые пункты, однако 
она, по сути, наоборот, урба
низирует, укрупняет сельские 
территории вокруг столи
цы. Так, в текущем году про
граммой сельской ипотеки от 
Россельхозбанка воспользо
вались более 410 татарстан
ских семей. При этом, по дан
ным банка, чаще всего дома 
приобретаются в Пестречин
ском, Высокогорском и Лаи
шевском районах. А кем счи
тать новых жителей этих рай
онов? По условиям програм
мы они должны прописаться 
в купленных домах, так что 
формально они сельчане. Но 
деревенские просторы для 
них, по сути, – спальный рай
он, так как работают они всё
таки в городе.

Что касается настоящих 
сельчан, то каждый третий 
из общего числа жителей сёл 
и деревень – представитель 
старших возрастных групп. 
То есть это пенсионеры, кото
рые объективно не влияют на 
экономическую погоду на се
ле. А тех, что кормят всех нас, 
в том числе армию и флот, и 
создают Татарстану имидж 
региона с развитым сельским 
хозяйством, – то есть людей, 
занятых в сельском хозяйст
ве, на сегодня всего 67 тысяч 
человек… Выпускники школ 
работать на селе не хотят – 
уезжают, и не только пото

му, что нет работы. Что гре
ха таить, сельчане немножко 
ущемлены по сравнению с го
родскими: для благополучной 
жизни им не хватает инфра
структуры – медицины в ша
говой доступности, качест
венного образования, объек
тов для отдыха, развлечений 
и занятий спортом. 

«Развитие сельских терри
торий сегодня происходит 
крайне неравномерно. Не
смотря на динамичный рост 
агропромышленного ком
плекса, уровень и качество 
жизни сельского населения 
в целом существенно отста
ют от уровня жизни в горо
дах, сужается доступ населе
ния к услугам организаций 
социальной сферы, углубля
ется информационный и ин
новационный разрыв между 
городской и сельской мест
ностью, что ведёт к росту 

миграционного оттока сель
ского населения, к утрате ос
военности сельских терри
торий», – говорится в «Стра
тегии устойчивого развития 
сельских территорий Рос
сийской Федерации на пери
од до 2030 года». В этой свя
зи в стране принята госпро
грамма «Комплексное разви
тие сельских территорий», 
которая призвана усилить 
приток населения в сельскую 
местность и сельское хозяй
ство или хотя бы уменьшить 
его отток в крупные города. 
Курирует программу Мин
сельхоз России. 

О ходе реализации про
граммы в нашей республике 
рассказал заместитель ми
нистра сельского хозяйст
ва и продовольствия Татар
стана Марсель Махмутов. За 
три последних года у нас по
строено 70 тыс. квадратных 

метров жилья для 1,2 тыс. се
мей, благоустроено 990 объ
ектов, проложено 57 км ав
тодорог. Кроме того, отре
монтированы три сельских 
клуба и две школы, построе
ны физкультурнооздорови
тельный комплекс, два мно
гофункциональных центра, 
пять спортивных объектов, 
школа, а также проложены 
50 км сетей водоснабжения 
и 10 км сетей водоотведе
ния. В 2019–2021 годы в вы
полнение данной програм
мы вложено более 9,6 млрд 
рублей, в текущем году за
ложено 1,7 млрд рублей, ко
торые пойдут на обеспече
ние жильём 70 семей, бла
гоустройство сельских тер
риторий, строительство 21 
км дорог, детского сада, двух 
школ, ремонт сельского До
ма культуры, прокладку се
тей водоснабжения и газо
снабжения. 

Программа комплексно
го развития сельских терри
торий рассчитана до 2025 
года, и к этому времени до
ля сельского населения в об
щей чис ленности населения 
должна быть не ниже 25 про
центов. Сегодня сельское на
селение в Татарстане состав
ляет чуть более 23 процентов, 
в то время как пару лет на
зад превышало 24 процента. 
Так что рапортовать об успе
хах рано. Но… дорогу осилит 
идущий. Программа есть, она 
финансируется. А значит, ре
зультаты не заставят себя дол
го ждать. 

Сергей ЧЕМЕЗОВ,  
генеральный директор  
госкорпорации «Ростех»:

Выпускаемый в 
Казани Ту-214 
достаточно востре-
бован не только у 
пассажирских авиа-
компаний, но и в ка-
честве бизнесдже-
та. Мне постоянно 
звонят заказчики и 
спрашивают насчёт 
него. При этом 
выпуск этого типа 
самолётов будет 
снижаться по мере 
увеличения произ-
водства  МС-21. И 
тогда Ту-214 смогут 
пополнить парк гру-
зовых самолётов.

цитата дня

картина дня

В «инновационном»  
рейтинге Татарстан третий
ТРЕТЬЕ МЕСТО ВО ВСЕРОССИЙСКОМ РЕЙТИНГЕ 
РЕГИО НОВ ПО РАЗВИТИЮ НАУКИ И ТЕХНОЛОГИЙ 
ЗАНЯЛ ТАТАРСТАН (Равиль САХАПОВ).
Об этом заявили после исследования специалисты из РИА Но-
вости. Обогнали республику только Москва, занявшая первое 
место, и Санкт-Петербург. Сразу за Татарстаном в рейтинге сле-
дуют Нижегородская и Московская области. По мнению авто-
ров рейтинга, уровень инновационной активности в России 
по-прежнему невысокий. Согласно исследованию, количество 
инновационно активных организаций составляет сегодня лишь 
11,9 процента от их общего числа. В числе основных преград 
для роста инновационной составляющей в экономике экспер-
ты называют высокую стоимость заёмных ресурсов для разра-
ботки и внедрения новых решений, а также слабую материаль-
ную заинтересованность учёных и инженеров.

Курорт «Лаишево»  
будет действовать круглый год
ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ ДЛЯ РЕАЛИЗА-
ЦИИ МАСШТАБНОГО ПРОЕКТА ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ  
КРУГЛО ГОДИЧНОГО КУРОРТА НАЧАЛИСЬ В ЛАИ-
ШЕВСКОМ РАЙОНЕ (Ильшат САДЫКОВ).
Здесь будет возведён объект отдыха, включающий оздорови-
тельный, пляжный, экологический и круизный туризм. Уже раз-
работана концепция развития туристической территории ком-
плекса «Лаишево», сформированы перечень рекомендуемых 
объектов инфраструктуры и предложения по размещению объ-
ектов. Кроме прочего, здесь разместится стоянка для трёхсот 
яхт и катеров, где будут оказывать услуги по ремонту и зимнему 
хранению плавсредств. Объём гостиниц трёх и четырёх звёзд со-
ставит более семисот номеров. В распоряжении отдыхающих бу-
дут спа-центры, рестораны, глэмпинги, прогулочные дорожки и 
инфраструктура для пляжного отдыха. Предварительная сумма 
 реализации проекта составляет более 20 млрд рублей.

Улицы автограда  
становятся зеленее и чище

ПОЧТИ ТРИНАДЦАТЬ С ПОЛОВИНОЙ ТЫСЯЧ ДЕРЕ-
ВЬЕВ И КУСТАРНИКОВ ВЫСАЖЕНО В НАБЕРЕЖНЫХ 
ЧЕЛНАХ В РАМКАХ МЕСЯЧНИКА ПО БЛАГОУСТРОЙ-
СТВУ ТЕРРИТОРИИ (Сергей КАРЕЛИН).
Как сообщает управление информационной политики и по свя-
зям с общественностью мэрии автограда, всего здесь высажено 
13 460 деревьев и кустарников. Также от мусора и листвы были 
очищены придомовые территории, произведена санитарная об-
резка деревьев и кустарников, вывезены растительные отходы, 
перекопаны цветники, ликвидированы несанкционированные 
свалки. В уборке и посадке деревьев приняли участие более 65 
тысяч человек.

Полиция: не поддавайтесь  
на уловки мошенников
ДЕВЯТНАДЦАТЬ ЖИТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ, ПОСТРА-
ДАВШИХ ОТ МОШЕННИКОВ, ОБРАТИЛИСЬ В ПО-
ЛИЦИЮ ТОЛЬКО ЗА ДВА ДНЯ. ИМ НАНЕСЁН УЩЕРБ 
ПОЧТИ В ДВАДЦАТЬ МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ (Павел 
 ГЕОРГИЕВ).
Так, 40-летняя архитектор одной из государственных проектных 
организаций поверила мошеннику, который по телефону сооб-
щил ей о якобы несанкционированном снятии денег с её счетов. 
Под руководством незнакомца по телефону она перевела более 
1,6 миллиона рублей на «безопасный» счёт. Аналогичным спосо-
бом мошенники выманили около двух с половиной миллионов 
рублей у 50-летнего преподавателя одного из казанских учи-
лищ. Пенсионерка из Казани решила вложить в инвестиции на-
копленные за многие годы средства и перевела на счёт, указан-
ный «финансовыми аналитиками», более 3,2 миллиона рублей. 
Номера аферистов, похитивших деньги у пожилой женщины, 
зарегистрированы в Литве и Великобритании. В пресс-службе 
МВД по РТ призывают граждан быть бдительными и не перево-
дить средства на указанные счета, а также никому не давать ин-
формацию о реквизитах своих карт.

Председатель Госу
дарственного Совета 
Фарид Мухаметшин 
с рабочей поездкой 
находится в Уфе. 

Вчера глава парламен-
та совместно с Пред-
седателем Государст-

венного Совета Чувашии 
Леонидом Черкесовым по-
сетил Уфимский государ-
ственный нефтяной техни-
ческий университет – вуз, 
который почти 75 лет гото-
вит высококвалифициро-
ванных специалистов для 
нефтяной и нефтеперера-
батывающей отрасли на-
шей республики и страны 
в целом. Более 250 топ-ме-
неджеров ПАО «Татнефть» 
получили путёвку в жизнь 
именно в этом учебном за-
ведении.
Фарид Мухаметшин и 
сам является выпускни-
ком нефтяного институ-
та. В 1979 году Предсе-
датель Государственного 
Совета РТ получил здесь 
специальность «инженер-
механик: машины и обо-
рудование нефтяной и га-
зовой промышленности», 
некоторое время работал 
по специальности в струк-
турах «Альметьевскнефти».  
Общаясь с профессор-
ско-преподавательским 
коллективом вуза, глава 
парламента Татарстана 
высказал слова призна-
тельности в адрес альма-
матер, поблагодарил про-
фессоров, доцентов и 
преподавателей за полу-
ченные глубокие знания.
Фарид Мухаметшин отме-
тил, что УГНТУ «идёт в но-
гу со временем», реали-
зуя масштабные научные 
и образовательные проек-
ты. В сопровождении рек-
тора университета Олега 
Баулина главы парламен-
тов Татарстана и Чувашии 
осмотрели учебный корпус 
технологического факуль-
тета, зоны коворкинга, 
лаборатории технологии 
нефтехимических процес-
сов, физико-химических 
методов анализа нефти и 
нефтепродуктов.
«Где бы я ни работал, всег-
да добрым словом вспоми-
наю педагогический кол-
лектив, университетских 
преподавателей и учёных, 
– отметил Фарид Мухамет-
шин, общаясь с журналис-
тами. – Уфимский нефтя-
ной институт и тогда был 
одним из лучших в стране 
по подготовке нефтяников, 
попасть сюда учиться бы-
ло большим счастьем. Се-
годня изменилось многое. 
Подготовка кадров не сто-
ит на месте, да и требова-
ния растут, в сегодняшних 
условиях нужно быть кон-
курентоспособным. В Та-
тарстане и Башкортостане 
нефтедобыча и нефтепере-
работка всегда были хреб-
товыми отраслями эконо-
мики, и мы ценим кад ры, 
выращенные здесь».
Во встрече принял учас-
тие президент УГНТУ Ай-
рат Шаммазов, извест-
ный российский учёный, 
доктор технических наук, 
профессор.
«Мы всегда дружили и дру-
жим с Татарстаном, гото-
вим кадры для нефтяной 
отрасли соседней респуб-
лики, и дальше готовы 
обучать молодых специ-
алистов из Татарстана», 
– сказал он. Айрат Шам-
мазов вручил Фариду Му-
хаметшину удостовере-
ние почётного выпускника 
Уфимского нефтяного уни-
верситета. Об этом сооб-
щает пресс-служба Госсо-
вета РТ.
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Ни к селу, ни к городу…
Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

Искандер САМАРСКИЙ

В Единый государст
венный реестр не
движимости (ЕГРН) в 
ближайшее время будут 
внесены сведения о 
прохождении границы 
между Татарстаном и 
Башкортостаном. 

Общая протяжённость 
границы составля
ет 498 километров, в 

основном она проходит по 
лесным массивам, водным 
источникам и частично – по 
сельхозугодьям. С восточным 
соседом граничат Актаныш
ский, Муслюмовский, Азна
каевский, Ютазинский и Бав
линский районы. 

Процесс установления гра
ницы проходил на основе ар
хивных данных, сведений из 

ЕГРН, картографических ма
териалов и ортофотопланов 
разных годов. 

В Минземимуществе РТ по
яснили, что при установлении 
границы все решения прини
мались с учётом мнения мест
ных жителей и информации 
органов местного самоуправ
ления об историческом про
хождении рубежей. 

По итогам переговоров со
гласован проект прохождения 
границы. 

Ранее в ЕГРН внесли сведе
ния о границе с Оренбургской 
областью. Подписаны и утвер
ждены соглашения  об уста
новлении границ с Чувашией 
и Марий Эл. Также Госсоветом 
РТ утверждены соглашения о 
границах с Самарской и Улья
новской областями. В настоя
щее время уточняются линии 
рубежей с Удмуртией и Киров
ской областью.
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Границы уточняются

Далее – на стр. 3

Хорошая новость: в России впер
вые прекратился отток сельского 
населения в города. В прошлом 
году эксперты зафиксировали, 
пусть пока и слабый, но обрат
ный процесс. Миграционный от
ток сменился приростом (более 
10 тысяч человек). 

служу россии

Частичная мобилизация:  
хроника событий
Не один в поле воин

Университет, 
который  
идёт в ногу  
со временем

в несколько строк

	ТИТУЛ ЧЕМПИОНА ТУРНИРА «КОЖАНЫЙ МЯЧ» впер-
вые завоевала в Волгограде казанская футбольная команда 
«Юнит». За победу боролись юные футболисты из Краснодарско-
го края, Ленинградской и Новосибирской областей. Казанцы в 
десяти матчах забили 34 мяча при шести пропущенных.
	АВИАРЕЙСЫ ПО МАРШРУТУ САЛЕХАРД – КАЗАНЬ 
запустит с 8 января следующего года авиакомпания «Ямал». По-
лёты будут выполняться на российских лайнерах Sukhoi Superjet 
100 вместимостью 93 человека один раз в неделю, сообщает 
пресс-служба правительства ЯНАО.
	УТОНУЛ В РЕКЕ БОЛЬШАЯ СУЛЬЧА рядом с селом Тюр-
нясево Нурлатского района неизвестный мужчина, сообщили в 
пресс-службе ГУ МЧС России по РТ. Его тело обнаружили мест-
ные жители. Предположительно, мужчина упал с берега в воду и 
не смог выбраться. Его личность устанавливается.
	36 НОВЫХ ИНСТРУМЕНТОВ закупили в Детскую музы-
кальную школу №1 Набережных Челнов. На приобретение фор-
тепиано, струнных и духовых инструментов затрачено более 
семи миллионов рублей. Закупка проведена благодаря реали-
зации национального проекта «Культура».
	ЗА НЕЗАКОННЫЙ ВЫЛОВ РЫБЫ в реке Степной Зай, 
признанной памятником природы регионального значения, жи-
тель республики приговорён к наказанию в виде обязательных 
работ с конфискацией лодки. Об этом сообщает пресс-служба 
 Госкомитета РТ по биоресурсам.

> 4
МЕДАЛЬ  
НА ВЫСТАВКЕ

Хозяйство  
в Альметьевском  
районе признано  
одним из лучших

апк

> 4
СРЕДА  
ОБИТАНИЯ

В лесах республики 
расставляют 
кормушки в помощь 
животным

фауна

> 3
СЕЛЬСКИЙ  
ЧАС

Фермер из 
Тукаевского района 
вырастил рекордный 
урожай картофеля

новации 

> 2
ХОККЕЙ  
НА ТРАВЕ

Рустам Минниханов 
поздравил женскую 
команду «Ак Барс – 
Динамо»

победа
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Марсель МАХМУТОВ, заместитель министра  
сельского хозяйства и продовольствия Татарстана: 

Один из приоритетов 
социальной политики 
республики – повы-
шение уровня и каче-
ства жизни сельского 
населения на основе 
развития социальной 
и инженерной инфра-
структуры, создания 
условий для улучше-
ния демографической 
ситуации, расширения 
рынка труда в сёлах. 
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